

EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripcion se hace previo pago adelantado
Dirigirse, Escaleras de San Martin, número 8,
segundo.

DE

GERONA

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores.-Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administracion de uno á cuarenta reales línea.
Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real.
Todo pago se entiende por adelantado
Insértese ó nó, no se devuelven originales.

AÑO IV.

REDACCION
Escaleras de S. Martin, núm. 8,
segundo.

Viernes 25 de Enero de 1884.

SE PUBLICA
Todos los Miércoles, Viernes y
Domingos.

NÚM. 441.

GRAN CONSULTORIO DEL MÉDICO R. SAEZ

Especialista en las enfermedades venéreas, sífilíticas y humorales. Curacion segura, pronta y radical del herpes, escrófula, reuma, sífilis y demás vicios humorales, con el empleo del nuevo é inofensivo tratamiento del médico especialista R. SAEZ, que cuenta con gran número de curaciones en su mayoría ya incurables; dando grandes y maravillosos resultados en las enfermedades de la matriz y muy especialmente en las úlceras y flujos blancos, sostenidas casi siempre por un vicio humoral. Consulta general de 1 á 3 y de 6 á 8.—Reservada para señoras de 3 á 4.

Rambla de Canaletas, núm. 5 y calle de Tallers, núm. 2, piso principal.—Barcelona.

MAQUINAS PARA COSER

DE

La Comp.^a Fabril SINGER

LEGÍTIMAS

Se adquieren por 10 Rs. vn. semanales

Sin entrada ni adelanto ni aumento.

Abeuradors, 8, Gerona.
Ingenieros, 4, Figueras.

El telégrama remitido por los empleados y operarios de la fundicion Planas y Comp.^a al Excmo. Sr. Don Víctor Balaguer, ha sido contestado en los siguientes términos:

«Sres. D. Miguel Pujol y Ramon Padrós.—Madrid 20 Enero 1884.

Muy Sres. míos y buenos amigos: el estravío del cariñoso telégrama que me dirigieron Vds. en nombre de los empleados y operarios de esa importante fundicion Planas y Compañía, me ha impedido contestar inmediatamente á la felicitacion de Vds. por mí conducta en esta Presidencia, al tratarse del malhadado convenio con Inglaterra.

Cuando tuve, la para mí inolvidable honra de ser obsequiado por todos Vds. al visitar la adelantada y próspera fundicion gerundense, recuerdo que dirigí la palabra á los obreros, asegurándoles que siempre, siempre, tendrán en mí un defensor del trabajo nacional.

Nueva ocasion se me ha presentado para cumplir otra vez con mi conciencia y mis honradas promesas, y rompiendo por todo, he seguido sin vacilar la tradicion constante de toda mi vida de incesante lucha.

Ruego á Vds. se sirvan dar las expresivas gracias en mi nombre á

todos por su estimada felicitacion, repitiéndome siempre de Vds. su affmo. agradecido S. S. Q. B. S. M.
Victor Balaguer.»

ADELANTE.

Confesamos de buena fé que el último cambio político nos ha sorprendido y que á pesar de las razones que militaban en contra el partido liberal conservador este dirige hoy la política española en cuya taréa le deseamos sinceramente el mayor acierto en bien de la pátria y de S. M. el Rey D. Alfonso XII.

No tratamos de buscar las causas que han motivado el que el partido de la izquierda dinástica no haya sido llamado al poder; no ahondaremos la profunda llaga que corroe al partido liberal; en nuestros artículos precedentes hemos sentido que el centralismo al injerirse en la economía de dicha agrupacion política ha inficionado su organismo, emponzoñado su sangre y cual fatal manzanillo ha estendido la desolacion y la muerte hasta donde se ha proyectado su maléfica sombra. Los grandes ideales políticos necesitan grandes hombres para realizarlos, estos han faltado, ahora, aquellos no perecerán jamás. Paso tras paso, esfuerzo tras esfuerzo, el partido liberal sabrá abrirse camino hasta las gradas del trono para exponer legalmente sus deseos y esperanzas, sus proyectos y aspiraciones y la augusta persona que le ocupa no rechazará sin duda el marchar por el camino cuyas etapas marca con inexorable diestra el progreso moderno.

Abramos el libro inmenso de la historia, removamos el mísero polvo de las pasadas jeneraciones y á través

del tiempo y del espacio consideremos que siempre en lucha, los principios de accion y reaccion han producido el estado actual de las sociedades modernas; la accion determina el adelanto en lo físico y en lo moral, la reaccion es una ley necesaria para cuando aquella se precipita ó se ejerce en tiempos ó circunstancias no precisas. Seanos permitido creer que el partido liberal en la ocasion presente ha sufrido tambien la influencia del principio reactor por haber querido precipitarse en su camino. Es indudable que el momento histórico llegará para dicha agrupacion y las pruebas sufridas, los desengaños aportados, le harán mas cauto y mas circunspecto en las ocasiones en que forzosamente tenga que desplegar su gloriosa bandera.

No se crea posible aniquilar en modo alguno en nuestra querida patria la idea de libertad: cual el sagrado fuego que ardia en los misteriosos antros del templo de las Vestales, cual onda que sin cesar desgasta la arenosa playa, cual encendido cometa que eternamente describe su órbita á través de otros mundos que pueblan lo imensidad del eter, así la idea de la libertad germinará constante mientras la humanidad exista, mientras el orbe no se despeñe en la tremenda sima de lo infinito. El partido conservador podrá contener por algun tiempo las invasiones de la libertad, aniquilarla jamás. Ved la radiante en Grecia tendiendo su anchuroso manto desde las cumbres del Olimpo, á las soñadas playas del mar Tirreno, contempladla en Roma ergida y triunfadora al pié del Aventino y en las marmóreas gradas del Capitólio, miradla cual tiende su vuelo hácia las heladas regiones del Caucaso y triste seguir las

hordas de Alarico por las orillas del Tanais y el Boristenes; seguidla en nuestra España para sentarse en los concilios de Toledo, á Francia donde crea Municipios y parlamentos, á Italia donde funda espléndidas repúblicas y por último hiende los mares, cruza la salada superficie y planta su flamígero estandarte en las bravías playas del lejano Nuevo Mundo. No importa que se amontonen obstáculos en su camino, ella sabrá vencerlos. Ni le arredran las cadenas de los Pisistratos, nada le importan los fieros tormentos de los Césares, los hórridos calabozos de Venecia, las lugubres mazmorras del Santo Oficio, los ódios de Enrique VIII, la fria crueldad de Felipe II, la Bastilla de Luis onceno, ó la helada Siberia de los despóticos Czares. Adelante, grita y adelante marcha la humanidad amontonando en su camino las joyas preciosas de la ciencia, los inmensos tesoros del entendimiento humano, que á su amparo germinan, sembrados por la eterna mano de Dios.

EL SOLITARIO.

CACHOS.

Apuntes para la historia de la última crisis.

De *El Liberal*.

«Por lo que vamos viendo en los periódicos extranjeros la solucion de la última crisis en favor de los conservadores era cosa perfectamente conocida de ciertos grandes especuladores de las Bolsas de París y Lóndres, que en virtud de noticias recibidas por carta y telégrafo, dos dias antes de la votacion del Congreso, acordaron la compra en grandes cantidades de la deuda española. Esta misma seguridad de la subida del señor Cánovas, la tenian algunos banqueros de Madrid y de Barcelona, siendo notorias las órdenes dadas por algunos centros bancarios y casas es-

pañolas, para comprar cuanto en Bolsa se presentase.»

«De donde resulta, entre otras cosas, la sagacidad y perspicacia política de esos banqueros completamente alejados del manejo de los negocios públicos; y después el hecho no menos satisfactorio para tan distinguidas personas, de que esta crisis haya proporcionado á sus cajas un provecho diez veces más considerable del que los conservadores atribuyen á los que estaban en el secreto de los sucesos del último agosto. Esto no lo dudará el señor Cánovas que, como todo el mundo recordará, en un banquete de Galicia no se recató de dar á luz sus sospechas de las relaciones de la política con la Bolsa, con motivo de lo de Badajoz.»

Visto y archívese.

Decididamente el señor Moyano no acepta la presidencia del Consejo de Instrucción pública que con insistencia le ha sido ofrecida por el señor Pidal.

Pero lo chusco del caso es el verdadero motivo de la negativa, la cual consiste, según dicen los amigos del jefe de los moderados históricos en que éste se tiene por más liberal, infinitamente más liberal que el ministro de Fomento, y no quiere prestarse á servir de maniquí para que bajo el escudo de su nombre se dé á la Instrucción pública un carácter reaccionario y clerical enteramente contrario á la ciencia moderna.

Y cuenta que el señor Moyano es el genuino representante del cadáver ingalbanizable del moderatismo, modificado desde el año de 1845.....

Con que calcúlese por tales datos hacia que oscuras sendas y hasta que lóbregos límites vá á llevar la Instrucción pública el señor Pidal, ministro de Fomento de un gobierno conservador-liberal (!...!)

Impresiones de *El Imparcial*:

«Algunos conservadores de los más importantes y de los que gozan mayor fama de buen juicio entre sus correligionarios, creen que la permanencia de su partido en el poder no será esta vez tan larga ni mucho menos como el primer período de su mando.»

Y no es que opinen que este plazo sea breve hasta el extremo de que pueda computarse por meses. Pero sí que el gobierno conservador no disfrutará, ni con mucho, toda la vida de las Cortes próximas á elegirse.

Aunque parezca inoportuno hablar de esto precisamente en los momentos en que el nuevo gobierno acaba de entrar en el poder, reproducimos esta impresión, que tenemos por fidedigna y bastante autorizada entre hombres muy respetables del partido conservador.

Por nuestra parte, ya que de impresiones se trata, haremos notar que ha sido y viene siendo muy comentada en los círculos políticos de esta capital, la absoluta falta de entusiasmo rayana en frialdad, con que los conservadores de por aquí han acogido la inesperada vuelta al poder del señor Cánovas.

Y la cosa es tanto más inexplicable, cuanto que otras veces su satisfacción era pública y ostensible, traduciéndose desde luego en actos y

hechos que por ahora no han tenido lugar.

¡Si hasta parece como que estos señores no las tengan todas consigo!

Dice *La Correspondencia* que la prensa conservadora demuestra en sus artículos que no ha sido prematura su vuelta al poder, aconsejada por la opinión y exigida por las circunstancias.

Demostrar es.

Un periódico ministerial dice que el gobierno se propone demostrar un gran respeto á las corporaciones provinciales y municipales.

¡Que nos cuenta usted!

De como despiden á la turba multa de la ex-mayoría fusionista, el órgano del jefe de los húsares antequeranos:

«Ahora, rurales; ahora vencedores del monton anónimo; ahora, sublimes insignificancias del fusionismo estólido é incipiente, preparad los alfombrados sacos de noche y los peludos baúles hereditarios, y huid, huid á los rincones oscuros de donde no debisteis jamás sacar las redondas cabezas, y de donde jamás volveréis á salir, seguramente.»

Adios, ¡¡Zóilos!!

¡¡For ever!!!

Al dar la noticia *El Día* de que una de estas tardes la familia real paseó por la Casa de Campo, añade:

«El príncipe de Baviera, que iba en un break acompañado de su esposa, llevaba capa española y chambergo blanco.»

Percances de un excesivo cortesismo.

Se lee en *El Diario de Barcelona*:

«El rumor de que el viaje del príncipe imperial de Alemania haya producido el último cambio político, es completamente ridículo.»

¿Por qué?

Dicen de Madrid al mismo *Diario* que en la reunión de los ex-ministros fusionistas, se acordó combatir al actual gobierno prudentemente.

Y con suavidad.

Sobre todo durante el período electoral, no fuera que hasta los *ex* quedaran apeados.

Como á pesar de su prudencia lo van á quedar en su mayoría.

De *El Diario de la Tarde*.

«Los fusionistas podrán llamarse todo lo que quieran.»

Pero nosotros sabemos, en cambio como les llama el país.»

Liberales de pega y vividores políticos.

Dice *La Iberia*:

«Nada tienen que hacer los conservadores en estos momentos.»

Nada más que limpiarles el comedero á los sagastinos.

Como lo están haciendo.

A propósito de comedero.

De todos aquellos aprovechados directores y demás funcionarios fusionistas que vinieron combatiendo con tanta dignidad al gobierno del señor Posada Herrera desde sus destinos, ya no queda ni uno.

A todos les han dimitido.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 22 de Enero de 1884.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Ha sido tan brusco y radical el cambio de política que los partidos todos se hallan como dislocados, y la pregunta general es: ¿qué haremos?

El señor Castelar es quien se muestra más lastimado é inconsolable y no oculta su propósito de no concurrir á las futuras Cortes aunque sea elegido. Que esto implica una actitud revolucionaria poco conforme con sus antecedentes á todas luces se vé, y como esta inconsecuencia no puede menos de reconocerla, todavía confío que salido del abatimiento actual que tanto ha mellado su ánimo, mudará de parecer, y desistirá de su proyectado viaje á Francia con objeto de permanecer allí mientras no vuelvan las cosas á su prístino ser y estado. Inconsolables como él se muestran los posibilistas todos, ladeándose hácia el retraimiento electoral que por tanto tiempo han reprobado.

El señor Sagasta sigue en orden al señor Castelar por lo que hace á su criterio pesimista respecto de la situación actual. Fiado en las noticias del señor conde de Xiquena, en quien he de suponer sinceridad desde el momento que hacía apuestas de consideración, aparte de su palabra de caballero, mostré intransigente hasta lo inverosímil, y por lo mismo que más esperaba y que más alto se creía, más ahora desespera y mayor juzga su caída. Esto no obstante, está resuelto á luchar, no solo con gran diligencia, sino briosa y sañudamente, por más que presiente su aislamiento en el campo liberal y una extremada persecución de los poderes conservadores. Y tan á pecho los suyos le secundan que á estas horas hay ya sobre cien candidatos sagastinos, marchando seguidamente los más de ellos á los distritos para aparejar los ánimos.

Nuestros amigos no ven las cosas de color de rosa, pero tampoco de color tan fosco como los fusionistas y posibilistas. Desde luego nuestros jefes están resueltos á no asociarse á ningún liberal que no admita nuestro programa que es la bandera que izaremos ante el cuerpo electoral, entendiéndolo que los renitentes deben ingresar en el partido conservador, que tiene abiertos sus flancos á este efecto. Es decir, que hoy sostenemos más que nunca el dilema de siempre: ó izquierda ó conservadores, ó sea dos grandes partidos dentro de la monarquía.

Los conservadores parece que en este particular están por ahora de acuerdo con nosotros, y á esto obedece su propósito de negar todo linaje de ayuda á los fusionistas, cuya representación en las Cortes próximas, si no se cambia en redondo, llevarán tan sólo unos cuantos individuos, como ejemplares raros de la especie, y á esto responde también el rumor, ó noticia, ó lo que sea, de no crear obstáculos á los candidatos izquierdistas que votaron en contra del voto particular, y que, según lista del señor Romero Robledo, ascienden á 62, si bien incluyendo 5 ó 6 que, como los señores Balaguer, Nieto, etc., habían aceptado puestos públicos, razón por la cual no pudieron votar.

Por supuesto que si esto hacen los conservadores, no es sin fundamento, pues saben que si la izquierda hubiese hecho las elecciones, les hubiera pagado con la misma moneda.

En resumen: que se va resueltamente á la creación de los dos grandes partidos, y no puede estar de queja el partido conservador si le ayudamos á conjurar todo desbordamiento y restamos fuerzas revolucionarias, antes todo lo contrario debe mostrarse reconocido y la neutralidad electoral es lo menos que puede hacer en justa correspondencia.

Así es que, respondiendo á la noble conducta que nos hemos trazado, el señor Martos y el señor Balaguer y en general nuestros amigos concurrirán á la recepción de palacio de mañana y sucesivamente irán arraigando sus sentimientos monárquicos, conforme se verá el 3 de Febrero próximo, fecha probable en que de regreso á ésta el duque de la Torre podrá presidir la junta de diputados y ex-diputados, senadores y ex-senadores de nuestro partido.

Hay dos lunares en el gobierno que le afean principalmente á nuestros ojos, y son la representación que llevan los ministros de Fomento y Guerra, personas sin duda respetables, pero poco flexibles y á propósito para una situación que quiera sinceramente alternar con la izquierda. Los nombramientos que acaricia el señor Pidal son de lo más reaccionario que en años se haya visto. Apenas si el 67 y 68 se vió cosa igual.

Sujeto de grandes prendas es el señor don Aureliano Fernandez Guerra, indicado para la dirección de Instrucción pública; dechado de políticos enteros es el señor Moyano, señalado para la presidencia del Consejo de Instrucción pública; joven de provecho y muy renombrado es el señor Menendez Pelayo, que suena para la rectoría de la Universidad Central, pero con decir que el señor Moyano es bastante más liberal que los otros dos, se comprenderá el peligro que corre la independencia de la enseñanza. Y si á esto se agrega que el señor Enriquez es indicado para la dirección de Obras Públicas y

para la de Agricultura el señor Catalina, la alarma crece de punto, pues se vé la urdimbre de un tejido sobrado retrógado para hilvanarse con los liberales.

La idea de libertad queda tan difundida que solo queda la mancha negra de la reaccion teocrática.

Ya se dice que la anterior candidatura está amagada de fracaso; pero ¿querrá igualmente hacer *quiebra* de su honor empeñado el señor Pidal, iniciador y jefe civil de la Union católica? ¿No asoman ya en el seno de ésta una division profunda? ¿Oirá el ministro de Fomento las sugestiones de los *mestizos*, ó se abandonará á la corriente conservadora, huyendo de las inhospitalarias orillas del *Sylabismo* y la Union? ¿Tendrá valor para romper las estrechas mallas en que le tienen aprisionado?

Porque si no lo hace, el periódico *La Union* ha podido decir que desde la restauracion acá no había habido ministerio más recalcitrante y de su agrado, y por consiguiente la política conservadora tomaría un color siniestro como á fines del reinado de Carlos X en Francia y en los de Carlos II y Jacobo II en Inglaterra.

El general Quesada es tambien uno de estos militares hechos de una pieza, como los de plomo que salen de las fábricas alemanas; su frase es dura y poco remirada; su carácter avinagrado de una acedia poco conveniente para los cambiantes tiempos que corren y su trato es como el del choque contra una piedra. Su primer acto como ministro lo confirma.

Mucho puede el prestigio del señor Cánovas, pero se me antoja que se ha metido en tales enercujadas que bien pudiera salir un tanto lisiado, siendo lo menos que puede acaecer.

Algo se susurra tocante á los tratados de comercio negociados por el señor Ruiz Gomez. Se me figura que nuestros paisanos conservadores se van á llevar un soberano chasco, según aires colados que ya soplan.

Ayer fueron detenidos un portugués y un francés, porque desde hace unos dias venian siguiendo á los reyes muy de cerca, ora á pié, ora á caballo.

Los poquíssimos amigos del señor Moret me han referido que en la reunion en casa del señor Aguilera les ha confesado cuanto llevo comunicado á ustedes, causando ingratisíma impresion. Indudablemente habrá procedido de buena fé, pero nos ha partido por el eje.—G.

CRONICA GENERAL.

Anteayer con motivo de ser los dias de S. M. el Rey, las tropas vistieron de gala; en los edificios públicos ondeó la bandera nacional y á las doce del dia recibió en córte el Excelentísimo señor Gobernador militar en las Casas consistoriales á las autoridades y corporaciones de esta ciudad; amenizando el acto la brillante

música del regimiento de Navarra, que tocó varias piezas de su escogido repertorio en la plaza de la Constitucion.

Por la noche tuvo lugar en el Teatro una escogida y variada funcion dispuesta por los sargentos de los varios institutos del ejército que guardan esta plaza, á la cual asistió gran concurrencia. Tres piezas en un acto y un fin de fiesta fueron puestas en escena, siendo interpretadas discretamente por cuantos tomaron parte en su ejecucion, por cuyo motivo merecieron los aplausos del público, que salió altamente complacido de aquella improvisada fiesta.

—Hemos sabido por conducto autorizado, que la Direccion de este Instituto Provincial se ocupa con mucho interés y actividad de escojitar los medios de dotar á la Capital de la provincia de una escuela de dibujo especialmente destinada para señoritas, con local y entrada especial para ellas, completamente independiente de la que sirve ahora para los alumnos.

Tambien hemos sabido que se han introducido notables mejoras en las clases generales de dibujo, variándose por completo los aparatos del alumbrado é instalando en ellas las asignaturas de paisaje, acuarela, y flores, gracias á las escojidas colecciones que se han adquirido.

Igualmente sabemos que se han aumentado considerablemente las colecciones respectivas á la enseñanza de las ciencias físicas y naturales.

Felicitamos á la nueva Direccion del Instituto, por su buen celo y las indiscutibles mejoras introducidas en nuestro primer establecimiento provincial de instruccion pública.

—Han sido decomisados por insolubres en los mataderos públicos de esta ciudad durante la última semana, 13 kilos de carnes.

—«Sabed, Zoilos, que el Gobierno del señor Cánovas del Castillo es y será más liberal, mucho más liberal, expansivo y tolerante que los del señor Sagasta, porque respetará la ley y no vivirá de la arbitrariedad y de la injusticia.»

Esto dice *El Cronista* y lo peor para los fusionistas no es que *El Cronista* lo diga sino que es verdad.

Y conste que no llamamos liberal al señor Cánovas. Pero es un conservador que cumple lo que ofrece, mientras que el señor Sagasta es un reaccionario que miente libertades.

—En otro lugar insertamos el modelo de proposicion para conocimiento de todos los carpinteros y albañiles, que deseen tomar parte en la subasta que debe celebrarse el domingo próximo día 27 á las 4 de la tarde, por la Sociedad Odalisca, instalada en el café del Recreo, con el fin de construir un salon de baile en el espresado local.

—Dice un corresponsal de Madrid á un colega de Barcelona.

«Noticias del dia, cero, como no

sean las cesantías en turbion que se están haciendo. Al venir la izquierda, se dijo que no se quitaba á ningun empleado porque así lo había suplido el rey.

No se qué peticion habrá ahora; lo que si sé, es que no queda lítere con cabeza.

Inclusos los de cuatro y seis mil reales son separados sin piedad.»

Lástima que no llegue hasta Gerona esa expulsion.

Hé aquí de que manera podrian los conservadores hacerse simpáticos en esta provincia.

Limpiándola de unos cuantos empleados fusionistas que nunca han ganado el sueldo que les paga la nacion.

—Por infraccion del reglamento del ramo han sido multadas las empresas de coches públicos de José Amat de La Bisbal y Juan Mauri de Bagur.

—Por no haber tenido lugar por falta de licitadores la tercera subasta de 35 cargas de leña de pino procedente de corta fraudulenta en el bosque comunal de Planolas, se ha dispuesto se celebre una cuarta subasta el dia 6 del próximo mes de Febrero á las once de la mañana ante el alcalde de dicha localidad, bajo el tipo de 26 pesetas.

—La semana pasada se empezó la poda de los árboles de la carretera de Santa Eugenia, y según tenemos entendido, despues se hará igual operacion con los de la carretera de Francia.

—Leemos en nuestro apreciable colega de Barcelona *La Publicidad*:

«Señor Administrador de Correos de la provincia de Gerona.

El dia 15 del corriente se echó una carta en el buzón del estanco del señor Carreras de *La Bisbal*.

Iba dirigida á Barcelona, y esta es la hora que no ha llegado aun á su destino.

Conste.»

Es inútil caro colega, ya lo hemos dicho mil veces, querer que haya un buen servicio de correos en esta provincia, es pedir peras al olmo, á no ser que los conservadores releven al fusionista administrador que aquí tenemos, ya que parece van limpiando al país de esos arlequines políticos que todo lo habian invadido.

SOCIEDAD ECONÓMICA

GERUNDENSE DE AMIGOS DEL PAÍS.

Programa de premios para el certámen de 1884.

En cumplimiento de lo que dispone el art. 151 de los Estatutos por que se rige esta Sociedad Económica, ha acordado la celebracion de un público Certámen para premiar con el *Título de Sócio de mérito libre de gastos y medalla que usan como distintivo los individuos de la misma*:

1.º Al autor de un estudio de las causas á que pueden atribuirse las

continuadas y frecuentes sequias que se observan en esta provincia, ó indicacion de los medios más conducentes para evitarlas en lo posible ó cuando ménos disminuir sus funestos resultados.

2.º Al autor de la mejor memoria sobre las ventajas que ofrecería para esta provincia el cultivo del arroz, comprendiendo entre otras cuestiones, las siguientes: descripción de las variedades más importantes; su cultivo; regiones y terrenos donde sería más ventajoso; medios de evitar los funestos efectos que puede producir á la salud pública, y resultado económico de su explotacion.

3.º Al autor de la mejor cartilla agraria aplicable á esta provincia, redactada en lenguaje claro, al alcance de los trabajadores, con la traduccion al catalán, debiendo comprender una ligera reseña de las aves indígenas, útiles á la agricultura.

4.º Al autor de la mejor memoria sobre las diferentes variedades de vid cultivadas en esta provincia; condiciones fisiológicas de cada una, y manera más práctica de establecer en grande escala la industria vinícola, según los modernos adelantos, indicando el modo de poder competir con la industria extranjera.

5.º Al autor de la mejor memoria sobre los estragos producidos en esta provincia por la filoxera, resultado de los ensayos practicados para combatirla, y medios más conducentes para evitar ó disminuir sus efectos.

6.º Al autor de la mejor memoria sobre el cultivo del olivo y fabricacion del aceite en esta provincia, proponiendo las mejoras que podrian introducirse para aumentar la produccion y competir en calidad con las varias clases de aceite extranjero.

7.º Al autor de la mejor memoria sobre el estado de la produccion del corcho en esta provincia, su calidad y valor aproximado; cantidad y calidades de corcho que anualmente se importa en nuestra provincia, procedente de las demás de España y del extranjero, estado en que se halla la industria taponera; número de operarios y capitales empleados; valor aproximado de las diferentes clases de tapones; exportacion al extranjero y gastos hasta llegar á los puntos de consumo; y manera de mejorar la elaboracion del corcho, para aumentar la industria y evitar la competencia extranjera.

8.º Al autor de la mejor memoria sobre el estado del material de las escuelas de primera enseñanza en esta provincia y medios más prácticos para mejorarlo.

9.º Al autor de la mejor memoria sobre el actual estado de la urbanizacion en Gerona y medios para mejorarla, acomodándola á las necesidades y adelantos modernos.

(Se continuará.)

ANUNCIOS.

ELIXIR DEPURATIVO VEGETAL DE FERRÁN

Farmacéutico de la Real Casa, premiado en varias Exposiciones. Sr.
Aprobado y recomendado por la Academia Médico-farmacéutica de Barcelona
y distinguidos médicos.

Es muy eficaz para la curación de los herpes, úlceras humorales, restos sífilíticos, sordera, almorranas, erupciones granulosas, tos pleónica, costras purulentas de los niños, y cuantas enfermedades originadas y sostenidas por exceso de humores ó impureza de la sangre. Evita las congestiones y apoplejías.

Depósito general: S. Feliu de Guixols (Gerona) Farmacia del autor. Gerona, Dres. Ametller y Vivas, Figueras, Deulofeu y Aremar. Olot, Cardelús y Vidal. La Bisbal, Gali. Palafrugell, Guich y Suñer. Palamós, Puigmaciá, y principales farmacias de España.

Véase el prospecto. Marca de fábrica y etiquetas registradas.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc. deben usar el

Elixir dentifrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime, 1, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

BIBLIOTECA

ARTE Y LETRAS

Las obras de esta Biblioteca se publican formando tomos en 8.º francés, de 350 á 450 páginas. Estos tomos van encuadernados é ilustrados. Las ilustraciones se deben á los más reputados artistas nacionales y extranjeros, y á cada tomo acompaña notable profusion de láminas, grabados al zinc, boj, cobre y acero, cromolitografías y fotograbados. Las encuader-

naciones son en tela, con relieves en oro, plata y colores.

Los suscritores á la Biblioteca ARTE Y LETRAS, recibirán mensualmente como

REGALO

un tomo en 8.º francés, de unas 300 páginas, y ricamente encuadernado en tela con relieves, formando parte de una nueva Biblioteca que, con el título de CLASICA ESPAÑOLA, comprenderá las inmortales obras de los más reputados ingenios, novelistas, historiadores, poetas dramáticos, y ascéticos del siglo de oro de nuestra literatura.

Por suscripción: un tomo mensual con el correspondiente de regalo, 16 reales.

PUNTOS DE SUSCRICION: BARCELONA: En casa de los Editores DANIEL CORTEZO Y C.º, Ausias-March, 95 y principales librerías. MADRID: En las principales librerías, centros de suscripciones, y en la *Gaceta de los caminos de hierro*, Magdalena, 6, Principal. PROVINCIAS Y ULTRAMAR: En casa de los Sres. corresponsales de la Biblioteca *Arte y Letras*.

DOBLE MAGNESIA INCALCAREA

AEREADA, ANTIBILIOSA Y PERFECCIONADA

preparada por el Dr. BORRELL.

Para curar los dolores de estómago por inveterados que sean, la indigestion, las irritaciones intestinales, la superabundancia de bilis, dolores de cabeza, vahidos, jaqueca, flatos, ácidos del estómago, el mareo en las navegaciones, la retencion de orina, el mal de piedra, el estrñimiento de vientre, cólicos, etc., etc.

La doble magnesia del Dr. Borrell sustituye todas las aguas minerales que se emplean para combatir las dolencias arriba espresadas, con la ventaja de poderse tomar en cualquiera época del año, lo que no sucede con las aguas minerales.—12 reales frasco.

Depósito general: Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52, Barcelona, donde deben dirigirse los pedidos. Gerona: en las principales boticas y droguerías.

ROB XARRIÉ
CONTRA LOS HERPES

Es el único medicamento de cuantos hoy dia se conocen que sin debilitar al enfermo cura radicalmente los herpes por crónicos que sean. Bajo su influjo desaparecen sin necesidad de pomadas ni otra medicacion alguna exterior, las costras, granos, escamas, y demás manifestaciones herpéticas de la piel, así como las llagas de las piernas. Tambien se curan radicalmente con su uso, las enfermedades de la garganta, de los pulmones, estómago, hígado, bazo, intestinos y del aparato de la orina, siempre que dependan del vicio herpético. El uso del Rob Xarrié se ha hecho general en toda España y en las Américas Españolas, por las innumerables curaciones que con el se han obtenido.

Léase el prospecto que acompaña á cada frasco en el cual á mas de encontrar detalles sobre el modo como obra este medicamento, se ve la manera de usarlo.

Depósito en Gerona, Farmacia de Ametller.—En Figueras, Farmacia de Galtér.

NOTA: Cualquiera duda ó dificultad respecto al uso de este medicamento puede consultarse de palabra ó por escrito con el autor en su gabinete médico especial.—Calle del Pino núm. 14 piso 3.º BARCELONA.

CURACION INFALIBLE DE

LA TOS

por crónica y rebelde que sea con las nuevas Pastillas pectorales del Dr. MARQUÉS.

¡Probadlas y las bendicireis!

De venta en su farmacia y laboratorio, calle del Hospital número 109, Barcelona. Caja 6 rs. por correo 7 rs.

Depositario en Gerona D. Antonio Pascual, farmacéutico. 17

APRENDICES para carpintero; se necesitan dos, en la calle Ciudadanos 23 tienda, darán razon.

TONICO GENITALES

Célebres píldoras del especialista Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se venden en las principales farmacias á 30 rs. caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos. En Gerona, farmacia de J. Ametller.—Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

MODELO DE PROPOSICION.

D. N. N. vecino de esta ciudad que vive calle de..... enterado del pliego de condiciones y precio límite para la contrata de los trabajos de (albañil) ó (carpintería) necesarios para la obra que la Sociedad Odalisca debe verificar en el local del café del Recreo, el que suscribe se ofrece verificarlo al precio siguiente.

Por la construcción de los trabajos de (carpintería) ó (albañil) indicados en el pliego de condiciones con sujecion al plano añadido al mismo. Pesetas..... obligándose á cumplir las condiciones estipuladas en el citado pliego.

Además del anterior modelo todos los que deseen tomar parte en la subasta, pueden pasar á la Secretaría de dicha Sociedad situada en el mencionado café del Recreo todos los dias de 8 á 10 de la noche donde se facilitarán los datos necesarios y estarán de manifiesto el pliego de condiciones y planos para mejor inteligencia de los licitadores.

Gerona..... de Enero de 1884.

Firma del interesado.